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editorial-----------~ 

El primer año de Cristiani 

Se ha cerrado el primer año de gestión de Cristiani. El gobierno ya 
ha cantado sus glorias y la oposición polltica ha condenado sus vilezas. 
El blanco y negro con que se han dibujado las cosas por unos y otros, 
asl como la forma intolerante con que el gobierno se ha cerrado a toda 
critica, ya es sintomático de lo que ha sido su gestión. 

Durante el primer año de gobierno, lo que es claro e indiscutido es 
que las cosas en general, desda la violencia polltica y militar y la 
s~uación económico-social, hasta la da le justicia y los derechos 
humanos, han estado mal y en la mayorla da los casos fueron a peor. 
En materia económica, hasta el propio gobierno advirtió que para 
mejorar primero deblamos ir a peor, y hemos ido. En materia da pa
cdicación, primero luimos bastante a peor para que finalmente se 
otorgase calidad de parte beligerante al FMLN, alcanzando al diálogo 
status de negociación lnler parea en al seno de la ONU. En malaria 
económica y de pacdicación, pues, el primar al'io de ARENA lue para 
empeorar, y en ello coinciden el gobierno y la oposición, aunque queda 
a discusión si dicho empeoramiento era necesario o dispensable an uno 
y otro caso. 

Cosa distinta y discutible es que con ello se tangan sentadas bases 
sólidas para mejorar económicamenle, y, sobre todo, que asa majarla 
revista carácter popular. Al dilucidar sobre las reales perspedivas eco
nómicas, lo primero que se deba examinar as si al manos las medidas 
implementadas durante al primer año son consecuentes con los pro
pósitos proclamados por al gobierno. Lo cierto as que lejos se está da 
eso en puntos fundamentales para las mayorfas populares. La moderni
zación y la produclividad, esgrimidas como principios motoras da la 
polltica da privatización gubernamental, han hecho de la reforma 
agraria una proldaración da minifundios, con la parcelización de la 
propiedad de la tierra. La experiencia latinoamericana, y en particular la 
salvadoreña (Proceso 400) han comprobado sobradamente qua nada 
está más alejado da la eficiencia y de la produclividad que la producción 
an al minijundio, por mucho qua se le asignen los créditos oportunos 
que sa niegan a las cooperalivas. Aqul, pues la privatización, ni ge
nerará más riqueza nacional, ni mejorará la condición social del cam
pesino en al mediano o largo plazo. 

Una conducta gubernamental similar pueda apreciarse an relación 
al tema da la pacdicación. En principio, al gobierno ha convenido 
discutir con al FMLN, con participación da los partidos opos~oras y da 
organizaciones sociales, las basas sobra las cuales habrá da montarse 
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una sociedad jusla, pacifica y democrálica en El Salvador. No obslante, 
procede a dictar leyes en las que la consulta con los sectores inle
resados sirve más para disfrazar la imposición que para generar con
senso. Tales son los casos de la ley de consolidacion de la reforma 
agraria, la ley general de educación y aun el reciente y sospechoso de
sengavetamienlo de la "ley antnerrorisla". No se lrata con eslo sólo, ni 
principalmenle, de que el futuro legal del pals quede compromelido con 
una legislación más o menos deficiente. Lo grave es que con ello se 
está entorpeciendo la dinámica especifica del diálogo, al divorciar los 
problemas de la pacificación de los diversos problemas de injusticia 
social que originaron el conflicto y afectan a los sectores populares. Con 
ello, por un lado, se vacla de contenidos la mesa del diálogo con el 
FMLN, en la que los sect0<es populares ya nada tendrán que ir a decir, 
mientras que por otro se les ofrece opinar sobre las leyes a que se 
habrán de someter, sin que de hecho lengan ninguna capacidad de de
cidir sobre ellas. Asl, pues, no se avizora en este primer al\o de ARENA 
la consecución de un diálogo sustanlivo, ni la disposición a dialogar con 
honeslidad ni con el FMLN ni con los sectores sociales del pals. 

En cuanto a la sttuaci6n del sistema judicial y la violación de los 
derechos humanos, al acceder ARENA al poder la preocupación y la 
interrogante eran sobre cuál de sus tendencias terminarla imponién
dose; si la civilisla, la milttarista o la escuadronara. Un al\o después, la 
discusión quedó relegada por el salto del ejérctto a primer plano ac
tuando como escuadronero, y por el asaho militar a la justtcia en sus 
procedimientos, y ahora hasta en sus recinlos, como se ha hecho en 
San Miguel en el tribunal en que se enjuiciaba al asesino de un pe
riodisla. También ha desaparecido la cuestión de si es el Presidenle 
quien conlrola al ejérctto o es éste el que manipula a aquél. No sólo es 
que en medio del generalizado crimen e impunidad castrenses no haya 
habido tensiones entre el Presidenle y el ejército, como la ha habido, 
por ejemplo, en Chile, con el enérgico reclamo que hizo Aylwin a Pi
nochet. Es que el Presidente Cristiani, en su discurso ante la Asamblea, 
ha confesado su plena sttisfacci6n con la conduela del ejército durante 
su gestión, después de a victimas en la masacre de la UCA, de 7 
muchachos en la de Cuscatancingo, de 6 desaparecidos en Ahua
chapán y de 5 muertos y 17 heridos en Guancortta, para no citar la larga 
lista de los asesinatos individuales. Para el Presidente, lodo lo anlerior 
se reduce a un problema de "profesionalización" de la Fuerza Armada, 
y se da por ofendido e indignado con quienes, a la vista de tales des
manes, y de los del pasado, reclaman la perentoria reeslrucluración y 
depuración del ejército. 

Un al\o es poco pare enjuiciar de modio lerminante a un gobierno 
que comienza, aunque 1ambién es poco lo que después de este al\o le 
queda a la esperanza en los cua1ro que la reslan a la gestión de 
ARENA. 
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EVALUACION: En su hornilla 
dominical del 27.05, Monseflor 
Rivera criticó la gestión del Pre
sidente Cristiani porque, lejos de 
cumplir las promesas de gober
nar en función de "los más pob
res de los pobres", habla empo
brecido aún más al pals al cabo 
de un año de gobierno. El 28.05, 
el mandatario extern6 su de
sacuerdo con las apreciaciones 
del Arzobispo. En su hornilla del 
03.06, Monseñor Rivera volvió a 
la carga, criticando el discurso 
pronunciado el 1 de junio por el 
Presidente. Entre otras cosas, el 
Arzobispo censuró la actitud de 
Cristiani frente a las criticas que 
han lormulado diversos sectores 
contra su gestión. "Quizá -in
dicó el prelado- aqul está una 
de las mayores debilidades de la 
actual administración: el no re
conocer abiertamente que la 
comunidad salvadoreña vive 
mayoritariamente sumida en la 
miseria". Asimismo, Monseñor 
Rivera opinó que al discurso de 
Cristiani "estaba hecho para da
lender su sistema de mercado"; y 
comentó que "no parece ir al fon
do de los problemas y, por lo mis
mo, propone soluciones a me
dias". En tal sentido, insistió en 
que, si el gobierno desea alcan
zar la paz, debe moddicar su 
programa económico, para que 
no sean siempre los más débiles 
quienes paguen los costos. 

Concertación social 
para el diálogo 

Una da las novedades cualitativas más importantes de 
la nueva etapa por la qua discurre el proceso de diálogo
negociación entra el FMLN y el gobierno salvadoreño la 
constituye la mayor participación de las luerzas pollticas y 
sociales en al proceso. Estas no han sido todavla incorpo
radas directamente a la mesa de negociaciones, pero los 
acuerdos de Ginebra han reconocido lormalmente su 
aporte y abierto las puertas para su eventual participación 
de este tipo. Por de pronto, ambos interlocutores directos 
-más el FMLN qua el gobierno- han desarrollado una 
intensa labor de consulta y discusión con la comisión in
terpartidaria y con las fuerzas sociales aglutinadas en el 
Comité Permanente del Debate nacional (CPDN). 

La reunión más reciente en esa llnaa tuvo lugar en 
México el 29 da mayo, entre el FMLN y al CPDN. Según un 
cable da NOTIMEX, la delegación del FMLN estuvo inte
grada por Shalick Handal, Venancio Salvatierra, Roberto 
Cañas, Miguel Sáenz, l.Drena Peña, Mercedes del Carmen 
Letona y Dagoberto Gutiérrez. En representación del De
bate Nacional acudieron Marco Tulio Lima (UNTS), 
Amanda Villatoro (UNOC), Héctor C6rdova (sector da pe
queños empresarios), Pedro Rivas (sector comunal) e 
Isabel Ramlrez (sector de mujeres). Ese dla, a su arribo a 
México, proceden1e de Caracas --donde acababa de reu
nirse con la comisión interpartidaria- Shalick Handal 
declaró qua al FM:tN solicitarla al gobierno salvadoreño, 
por intermedio de Alvaro da Soto, la participación directa de 
las fuerzas sociales y polhicas en las próximas conver
saciones. Según Handal, la presencia da dichas luerzas en 
la masa de negociaciones "as necesaria" porque ·re
presentan el real consenso da la sociedad salvadoreña". 

El FMLN siempre ha mandestado una conciencia muy 
clara sob<e la necesidad de incorporar a todos los sectores 
del pala al proceso de diálogo-negociación, pero an los 
últimos meses esa conciencia ha cobrado mayor solidez. 
Según declaraciones de la comandante Nidia Dlaz, re
cogidas por un despacho de ACEN-SIAG ddundido al 31 de 
mayo: •nosotros creamos qua si facilitamos a través da las 
negociaciones, el en1endimianto de todos es1os sectores, lo 
que resulta de ahl será da gran beneficio social y se estará 
contribuyendo a que estos mismos sect0<as empiecen a 
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e1tructurar un proyecto nacional para superar la crisis 
IGlual y lu cauaas originarias del conflicto armado". "Con· 
cablmoa lu negociaciones ligadas a la presencia de los 
pallldoa polltlc:oa y las luerzas sociales a través de la 
oonoertac16n. No se restringe a las pláticas entre las dos 
pall•'· Ello constttuirla, precisamente, uno de los !adores 
que mejor podrla garantizar la seriedad del diálogo: "las 
pollbllldades de que se concreta la negociación son muy 
grllldea, debido a la amplia presencia da la sociedad civil. 
Plllldoa pollticoa y organizaciones sociales están inmersos 
111 un gran dinamismo, luchando cada uno en su campo por 
11f*:1D8 que tienen qua ver con solucionar al conllicto". 

Las reuniones entre el FMLN y los partidos también han 
ciado aus frutos. Al comentar el encuentro que el FMLN y 
la comisión interpartidaria sostuvieron en Caracas entra al 
28 y 28 da mayo, el alcalde da San Salvador y presidenta 
de ARENA, Dr. Armando Calderón Sol, calni<:ó dichas 
plitlcas como "muy positivas", indicó qua ellas se desarro· 
Uaron en un marco de "mutuo raspato"y alirmó que al FMLN 
'demostró mucha flexibilidad y sensatez" (Diario El Mundo, 
31 de mayo). Según al Dr. Calderón Sol, el FMLN "está 
deseoso da alcanzar acuerdos pollticos antas de llegar a un 
total casa da hostilidades", planteamiento qua "está en· 
marcado en los acuerdos da Ginebra". 

El 28 da mayo, al secretario general del PDC, Dr. Fidal 
Chávaz Mena, declaró a la prensa venezolana qua al 
convenio para lograr la paz en El Salvador contempla tras 
etapas: la primera, en la cual se está actualmente, consista 
en la negociación anlra al FMLN, el gobiamo y las tuerzas 
pollticas, para establecer acuerdos qua desemboquen en 
un alto al luego; la segunda consista en la "paz armada", 
producto da la aplicación da talas acuerdos y del cese de 
luego; la tercera etapa consistirla en 1a incorporación del 
FMLN al proceso democrático y la desmilttarización tolal de 
la sociedad salvadorei\a". 

En esle marco de creciente intercambio de ideas entre 
los partidos y las fuerzas sociales, incluso la Fuerza Ar· 
mada ha ablandado relativamente su posición sobre la 
negociación. El 1 de junio, el Ministro de Defensa, general 
Rafael Humberto Larios, manHestó que "entendemos clara· 
mente que no hay posibilidades de alicanzar la paz por la vla 
milttar, por lo que como instttución estamos dispuestos a 
dar total apoyo a asa participación polltica para lograr lo que 
todos los salvadoreiios anhelamos, qua es la paz". El 
consenso entre todos los sectores del pals as un factor 
interno decisivo para qua talas afirmaciones castrenses no 
se quaclan en pura retórica. 
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CRISTIANI: En conferencia de 
prensa ofrecida al 28.05 en Casa 
Presidencial, el Presidente Cris· 
tiani manHestó qua "para qua 
haya paz en al pals primero debe 
habar paz en cada uno da los 
salvadoral'los, y da acuerdo a los 
resultados da la reunión en Cara· 
cas con la comisión del FMLN, 
creemos qua hay posibilidades 
da qua al próximo ailo se pueda 
lograr la paz en al pals". Al res· 
pacto, anunció que al a~o que va 
del 1 de junio de 1990 al 31 de 
mayo de 1991 será denominado 
"Aiio da la Paz en El Salvador". 
Según Cristiani, el hecho de que 
las pláticas "están siendo coor· 
dinadas por representantas de la 
ONU" as un lador posttivo pues 
éstos "han llegado a darle mayor 
seriedad al diálogo". En relación 
a la incorporación da los sec· 
toras laborales a dicho proceso, 
manHesló qua hasta al momento 
no ha habido acuerdo para que 
participen diractamenle, pero 
está planteado que tanto la CO· 

misión gubernamental como el 
FMLN "se pueden reunir por 
separado con cada sector para 
informarlas da los resultados y 
asaJChar alguna propuesla, si 
as que la hay". "El gobierr 'º -
puntualizó- ha estado siempre 
abierto para qua todos los sec· 
toras participan en al proceso de 
paz, pero la participación de 
cada uno da ellos se limtta hoy a 
lo pactado en los acuerdos de 
Ginebra·. 
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ENTREVISTA: En una entre
vista publicada por al diario 
mexicano La Jornada al 29.05, 
al comandante Farmán Cian
luegos alirma que al FMLN ha 
realizado un "viraje estratégico" 
en lunción de ·un modelo da 
revolución damocrálica". Tal vi
raje se reflejarla en su disposi
ción a propiciar una solución 
polltica "buscando al interés 
nacional por encima del interés 
da cualquier otro sector, inciuido 
al nuestro". Según Cianluegos, 
El Salvador vive ·un momento en 
al qua la nación antera, y no sólo 
las cúpulas o los dirigentes, 
están en movimiento para en
contrar un nuevo pacto social". 
Al comentar los resultados da la 
recienta reunión da diálogo sos
tenida con al gobierno salva
doral'lo en Caracas, Cianluegos 
subrayó la importancia del acu
erdo para elaborar una agenda 
da negociación qua "toca todos 
los puntos centrales del con
flicto" y que, una vez resueltos, 
"pueden ponerle fin an cuatro 
mases". Indicó qua en al periodo 
qua va da junio a septiembre 
próximo, deberán lograrse "ecu
ardos an cadena" que puedan 
sentar la basa para la lirma de un 
cese al luego. Talas acuerdos 
deben encaminarse a la desmili
tarización y democratización del 
pals, con al propóstto da que al 
ejército deja da gobernar "y esto 
as, en el fondo, una revolución 
democrática". 

La política laboral de 
Cristiani, cuestionada 

Cumplido un a~o desda qua ARENA asumiera la con
ducción del Ejecutivo, y alcanzara con ello al control total 
sobra los podaras del Estado, los indicadoras socio
económicos la condenan como una gestión incapaz da 
contener al deterioro de las condiciones da vida da las 
mayorías populares. 

Es sintomático que, justo cuando se cumpla al primar 
a~o da gobierno da ARENA, las protestas de los sectores 
populares giren en tomo al acelerado ritmo del incremento 
del costo de la vida; a la necesidad da mantener y profun
dizar las •reformas estructurales·; a la reiterada exigencia 
de qua cesen las desapariciones y capturas; y, linalmante, 
al rechazo de los nuevos decretos da lay mientras éstos no 
sean discutidos con todos los sectores nacionales. 

Con todo ello acuestas y, pase a qua nada se ha hecho 
anta las protestas populares; a qua las accionas para 
electuar francos retrocesos en las reformas estructurales 
siguen dándose sin tregua; a que Irania a la represión, el 
poder civil es nada lo que ha logrado y/o querido hacer al 
respecto; las organizaciones populares no sólo han man
tenido su apertura y flexibilidad para los encuentros y la 
concertación, sino qua las han hecho crecer. Muestras 
claras de ello as qua han accedido a reunirse en respuesta 
a las convocatorias qua el Presidente Cristiani, forzado por 
los acuerdos de Ginebra, ha tenido que lormularles. Según 
han informado algunas de las instancias organizativas 
populares, qua ya se han reunido con el mandatario, la 
actttud en general de ésta muestra premura en cumplir la 
formalidad da aquellos acuerdos, y gran afán porque sus 
convocados se expresen con "libertad" durante las reu
niones, al tiempo qua ha mostrado una evidente resistencia 
a acceder a qua talas reuniones lructttiquan en un partici
pación real y electiva da los sectores populares en las 
decisiones clavas del proceso nacional. 

Ejemplo claro de tal actüud gubamamental lo ha ofre
cido, en los últimos dlas, la discusión de los decretos 483 y 
491. El 491, qua contiene lo qua serla la nueva la y general 
da educación, ha sido fuertemente advarsedo por el Frente 
Magisterial Salvadorel'lo (FMS), entidad fundada el 20 da 
marzo pasado para exigir que al anteproyecto de dicha lay 
no fuera aprobado. Pase a talas protestas, al t 1 de mayo la 
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Asamblea Legislativa aprobó la nueva ley, mientras en el 
exterior del edttic:io legislativo una concentración magiste
rial conwcada por el FMS la repudiaba. Sin embargo, el 29 
da mayo el Presidente Crisliani devolvió el decreto a la 
•amblea, con numerosas recomendaciones generales, 
entra las cuales se incluyen 11 de las 15 observaciones 
enviadas al Ejecutivo por la Universidad de El Salvador. 

Análogamente, aunque con menor conlrontación, el 
decreto 483, et cual contiene nuevas disposiciones de 
control del gasto de las inst~uciones estatales, y luera 
anunciado el 27 de mayo por el Presidente Cristiani, ha sido 
también objeto de luertes protestas por parte de los tra
bajadores estatales, quienes han visto en tales disposi
ciones una amenaza a las prestaciones logradas durante 
eftos de trabajo por sus gremios. Alrededor del decreto 483 
ha habido grandes amenazas de paros p<ogresivos en el 
sector público, p<esionando para que no sea aprobado. El 
30 de mayo, el Presidente Cristiani envió su anteproyecto 
a la asamblea con "serias modtticaciones en la redacción de 
casi todos los artlculos, e incluso uno fue eliminado", según 
informó la prensa el 31 de mayo. 

El que tales modificaciones hayan sido introducidas por 
al Ejecutivo en respuesta a las presiones de los sectores 
afectados; al qua, en la misma coyuntura, la propia cúpula 
empresarial representada en la ANEP, haya expresado su 
disposición a dialogar con las gremiales sindicales; y al qua 
las organizaciones populares den muestras evidentes da 
disposición a la concertación, vuelve a hacer quedar, en la 
configuración del procaso nacional, a la Fuerza Armada 
-abocada a reprimir, ciega a las demandas del mom
ento- como la fuerza más resistente y retardataria para 
que al procaao salvadorefto marcha hacia la paz. Ello 
susda nuevamente la pregunta sobre cuál es la instancia 
da podar capaz de hK&r ceder al ejército para que el 
proceso da democratización avance. La discusión sobra al 
recorta/condicionamiento de la ayuda norteamericana 
puede jugar acá un papel detarmlnante. 

A nivel intamo, las fuerzas aocfales son un factor in
soslayable da la democralizaclón. Incluso el gobiemo, a 
regaftadientes, ha tenido que aceptarlo en Ginebra. Paro 
esta aceptación es insuficiente hasta tanto no sean incorpo
radas formalmente al procaso de diálogo-negociación. 
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INTERESADO: Según declara
ciones dttundidas el 29.05 por 
SALPRESS, el secretario gene
ral de la OEA, Joao Baena 
Soares, se mostró "muy intere
sado" en el nuevo curso del diá
logo-negociación en El Salva
dor, tras entrevistarse en México 
con el comandante Fermán Cie
nfuegos y Miguel Sáenz, miem
bro de la comisión polltico-dip
lomática del FMLN. Según 
Sáenz, Baena "mostró mucho 
interés por el desarrollo de la 
concertación nacional que se 
lleva a cabo an El Salvador". 

DECRETO: En conferencia de 
prensa ofrecida el 30.05, el Mi
nistro de Hacienda, Lic. Rafael 
Alvarado Cano, acompañado de 
los presidentes de CEL, ANDA y 
CEPA y del director del ISSS, 
explicó los objetivos del Decreto 
483 e informó que su texto habla 
sufrido algunas modmcaciones 
en atención a las protestas que 
generó entre los empleados 
públicos que se consideraron 
alectados por él. El 28.05, en 
relación al mismo punto, el Pre
sidente Cristiani declaró a la 
prensa que el Decreto 483 no 
afecta los salarios o las pres
taciones de los trabajadores de 
las instiluciones autónomas del 
gobierno; a la vez, exhortó a las 
organizaciones laborales a abs
tenerse de promover paros o 
huelgas. 
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JUICIO: El 30.05 comparecieron 
ante el Juez 4' de lo Penal, tras 
dos cilatorias, el teniente coronel 
Juan Vicente Eguizábal Fi
gueroa y el mayor José Roberto 
Zamora Hemández, miembros 
de la Comisión de Honor. para 
rendir su testimonio en el caso de 
la UCA. El 01 .06 comparecieron 
el capitán Juan Manuel Grijalva, 
también de la Comisión de 
Honor. y el teniente Héclor Ul
ises Cuenca Ocampo, del De
partamento Nacional de Inteli
gencia (DNI). Este último par
ticipó en el cateo que el lunes 13 
de noviembre de 1989 efectua
ron en la residencia jesuHica los 
comandos del Atlacall que dos 
noches después masacraron a 
los jesuttas. Según un comuni
cado de la Corte Suprema de 
Justicia, en sus deposiciones, el 
teniente coronel Eguizábal y el 
mayor Zamora afirmaron que "el 
trabajo de la Comisión de Honor 
consistió en analizar las pesqui
sas practicadas por la Unidad 
Ejecutiva de Investigaciones 
(UEI)" y "exhortar a los presuntos 
implicados a confesar y decir la 
verdad a las autoridades, y 
elaborar un informe concluyente, 
que fue entregado al Ministro de 
Defensa" el 12 de enero. Según 
el leniente coronel Eguizábal, el 
jefe de la UEI, teniente coronel 
Manuel Rivas Mejfa, "les dijo que 
se hablan establecido elemen
tos da juicio contra Banavides, 
Mendoza y otros oficiales y 
soldados involucrados" en la 
masacre. 

Balance de la guerra 
en mayo 

No obstante la reunión de diálogo entre el gobierno y el 
FMLN, celebrada en Caracas, mayo ha sido un Upico mes 
de guerra Tanto la Fuerza Armada como el FMLN han 
conseguido asestarse considerables golpes de mano entre 
si, que dicen mucho de sus niveles de operatividad. En 
particular. las acciones de guerra de guerrillas y de tipo 
comando emprendidas por el FMLN, han hecho sentir su 
presencia milttar y capacidad de desestabilización 
económica. 

La guerra Interminable 

Durante el mes de mayo, las acciones bélicas han sido 
producto tanto del encuentro forturto de fuerzas en su 
desplazamiento sobre territorios comunes, como de la 
operalivización da acciones ofensivas da ambas partes. 

El FMLN ha realizado acciones da tipo comando, prin
cipalmente en la capital, con las cuales ha ocasionado 
algunas bajas en las lilas castrenses;como siempre en este 
tipo de accionas, que resultan indiscriminadas al ejecutar
se en zonas de alta densidad pobfacional, han salido afec
tadas personas civiles que se encontraban circunstan
cialmente en el lugar da los hechos. En cambio, las ac
cionas ofensivas en al interior del pafs han mantenido la 
tendencia a disminuir evidenciada en el mes de abril; de 
acuerdo al COPREFA, no fueron más de 16 en lodo mayo. 

El ejérctto no parece estar cosechando frutos sustan
ciales de sus operaciones contrainsurgentes o de sus 
operativos de vigilancia tendientes a evrtar al trasiego de 
armas desde Nicaragua. Uno da los principales operativos 
contrainsurganles se ha desarrollado en el municipio da 
Jocoro (Morazán), donde, da acuerdo al comandante del 
Destacamento Milrtar N' 3, coronal Julio César Grijalva, 
sus tropas persiguieron a una columna guerrillera, 
obiigándola a replegarse hacia varias zonas del depar
tamento da La Unión. Otros operativos tuvieron lugar en los 
departamentos de Cuscallán y de Usululán. En Cuscallán, 
en al mas, hubo 3 combatas y 4 alaques ofensivos del 
FMLN. En Usulutén se registró sólo un hostigamiento 
guerrillero y un regular decomiso da armas por parte de la 
Fuerza Armada 
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Por otra parta, al ejército ha continuado empanado en 
estrangular los corredoras da apertrechamiento del FMLN. 
A finales da mas, al viceministro da seguridad pública, 
coronal Inocente Montano, expresó qua la Fuerza Armada 
tiene evidencias da qua continúa al envio da material da 
guarra al FMLN desda Nicaragua. Con todo, loo logreo da 
los operativos "anti-trasiego" han sido modestos, pues no 
se ha logrado interceptar ningún cargamento da pertrechos 
destinados al FMLN. 

En conjunto, la guarra, durante mayo, ha reducido 
relativamente su intensidad, sin qua da ello pueda inferirse 
qua su finalización esté próxima. Ambos bandos disponen 
da fuerzas y recursos para mantener al conlliclo por tiempo 
indefinido. Da acuerdo al COPREFA, durante al mas se 
registraron 22 combates da encuentro y 24 accionas ofen
sivas del FMLN, distribuidos en 11 departamentos del palo. 

La cifra mayor da combalao da encuentro se registró en 
Chalatanango: hubo 9 da ellos, más una acción ofensiva del 
FMLN. En San Salvador, al FMLN efectuó 7 alaqueo; en 
Santa Ana se desarrollaren 1 combata y 3 ataques; en 
Sonsonata, 1 ataque; en Cuscatlán, 3 combates y 4 
ataques. Otros 2 ataques se ascanWicaron en La Libertad; 
en Morazán hubo 4 combatas y 3 ataques. En los depar
tamentos da San Miguel y La Unión ocurrieren 2 combatas, 
mientras qua en San Vicente hubo 1 combata y 2 ataques. 
En al departamento da Uouhrtán, al FMLN ajecutó 1 alaque. 

A nivel agregado, da acuerdo a los informas del 
COPREFA, al saldo da astas acciones en términos da 
desgasta da las fuerzas vivas da ambos bandos, oarla al 
siguiente: 21 eladivos militaras muertos y 39 heridos; 
mientras qua al FMLN habrla sufrido 75 bajas mortales y 7 
heridos. Asimismo, al ajérdo asegura habar requisado al 
FMLN 33 fusilas, 2 amatralladoras, 4 lanzacohatas, 1 pieza 
da artillarla, 526 explosivos y 2995 municionas. 

Da acuerdo al parta da guarra mensual del FMLN, qua 
no da cuanta da bajas propias, al desgasta sufrido por al 
ejército habrla sido mucho mayor. Según Radio Vaneare
mos, durante al mas la Fuerza Armada sufrió 362 bajas, 
entra muertos y heridos, incluidos 7 oficialas. En cuanto a 
destrucción militar, al FMLN asegura habar darrbado 1 
halicóplaro y averiado otros 6 y habar das1ruido 3 camiones 
militaras y 2 locales qua abargaban aimandanc:ias da la 
defensa civ~. 

El sabotaje del mas, da acuerdo a reportas da la prensa 
nacional, habrla arrojado un saldo 53 postas y 5 torras del 
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ARCHIVISTA: El 04.06 decla
raron anta al Juez 4' da lo Panal, 
sobra al caso da la UCA, al 
archivista da la Escuela Militar, 
Juan Rané Arana Aguilar, y al 
capi1án David Koch Arana, paga
dor del Ministerio da Defensa. El 
mismo dla, al Juez recibió la 
declaración jurada del mayor 
Eric Buddand, a través de quien, 
en enero pasado, se filtró a la 
embajada norteamericana la in
formac~n sobre el involucra
miento del coronel Benavides en 
la masacre. Según un comuni
cado dWundido por la Corta Su
prema da Justicia, al archivista 
confirmó qua, en diciembre 
pasado, recibió una orden del 
entonces sub-director da la Eo
cu a la Militar, mayor (ahora 
tenienta coronal) Camilo Har
nándaz, para qua "separara del 
archivo los libros da control da 
entradas y salidas da jalas, ofi
cialas y clases, da 1989, porque 
los iban a incinerar•. Asimismo, 
al archivis1a afirmó qua "él tiene 
mucho tiempo da trabajar en la 
Escuela Militar y no as rutinario 
qua se incineran loo libros. Es la 
primara vez qua recibla una or
den como ésa". Según al fiscal 
aopacffico Sidnay Blana> Rayas, 
da ser cierta la versión del archiv
ista, ello indicarla qua "en di
ciembre ya habla indicios da qua 
miembros da la Escuela Militar 
aran sospechosos da participar 
en al crimen". El Juez anunció 
qua citaré a declarar, en calidad 
da testigo, al tenienta aircnel 
Camilo Haméndaz. 
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PLENARIO: El 01.06 se dio a 
conocer que el Juez de Primera 
Instancia Milüar ha elevado a 
plenario la causa contra los im
putados en la masacre de la 
Zona Rosa: Juan Miguel Garcla 
Meléndez, William Celio Rivas 
Bolaños y José Abraham Dimas 
Aguilar, quienes comparecerfln 
a jurado por la muerte de las 11 
personas asesinadas en dicha 
ocasión, asl como por los delitos 
de ados de terrorismo, asocia· 
ciones subversivas y coopera
ción en propaganda subversiva. 
Según el proceso, los tres reos 
son confesos en declaraciones 
extrajudiciales, rattticadas judi
cialmente. 

TENIENTE: Según inlormación 
dttundida por Diario El Mundo, el 
04.06, a las 7:00 am, sujetos 
desconocidos atacaron con 
armas automflticas el teniente 
Edgar Rivera Barrera, de alta en 
el Estado Mayor Presidencial, 
cuando hacia alto en la in
tersección de la calle San Fran
cisco Sur y calle a Huizúcar. El 
teniente, herido de ambas pier
nas, lue trasladado al Hospttal 
Milttar. Horas después, una voz 
de mujer llamó a El Mundo, a 
nombre de los comandos urba
nos "Modesto Ramlrez·, respon
sabilizflndose del ataque, el cual 
calttic6 como ·una acción enmar
cada dentro de la operación 
nacional del FMLN y para reivin
dicar los nombres de sus cam
paneros César y Carmen, caldos 
en la lucha". 

tendido eléctrico destruidos y danos parciales a 2 sub
estaciones de distribución del lluido eléctrico. 

Más acciones b6tlcaa 

Durante los primeros 5 dlas de junio, la guerra se ha 
concretado en varias acciones armadas en distintos puntos 
del pals, e incluso se ha registrado un incremento relativo 
de su intensidad, que, de acuerdo a fuentes rebeldes, se 
esté dando para presionar al gobierno a que continúe con 
el proceso de negociación. 

En el municipio de Apastepeque (San Vicente), una 
columna guerrillera de aproximadamente 150 combatien
tes emboscó una patrulla milüar, causflndole 8 muertos y 4 
heridos. En el contragolpe, el FMLN habrla sufrido 15 bajas 
mortales y 25 heridos. Otras acciones ofensivas tuvieron 
lugar en los departamentos de Chalatenango (2) -donde 
ademfls se escanttic:ó un comba!&-, Cuscatlfln (1) y La 
Libertad (1 ), mientras que ocurrieron combates en Morazfln 
(2), San Miguel (1) y San Salvador (1 ). En total, las bajas 
habrlan consistido en 9 electivos milttares muertos, 18 
heridos y 19 guerrilleros muertos mfls 31 heridos. Adicio
nalmente, el ejérctto habrla decomisado 17 lusiles, 2 
ametralladoras y 20,200 municiones. 

Por otra parte, el 5 de junio resultó con heridas el 
teniente Edgar Rivera Barrera, de alta en el Estado Mayor 
presidencial, al ser atacado por comandos urbanos del 
FMLN, quienes interceptaron el vehlculo en que se con
duela, en la zona sur de San Salvador. 

En este contexto, cabe preguntarse cuflles son las 
posibilidades de arribar a un acuerdo negociado de cese al 
luego. A la vista de la marcha de la guerra, éstas parecen 
todavla remotas, pues ambas partes continúan enlrasca
das en la operativización de acciones ofensivas que, lejos 
de favorecer el ambiente polltico-milttar para la negocia
ción, lo vuelven más 1enso. La Fuerza Armada propicia la 
confrontación al saturar las zonas de persistencia guerrille
ra; a su vez, el FMLN hace lo propio al realizar acciones 
olensivas que obligan al ejérctto a contragolpear y montar 
operativos de persecuci6n. La adopción de acuerdos ten
dientes a disminuir selectivamente los niveles operativos 
de ambos bandos, particularmente cuando los riesgos de 
dallo a la población civil son mayores, es un imperativo para 
arribar al cese al luego negociado. 
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La evolución de la canasta básica de 
alimentos en el primer cuatrimestre de 1990 

Los datos oficiales más recienles acerca 
del comportamiento del costo da la canasta 
básica da alimentos indican un marcado 
aumento anal primer cuatrimestre da 1990 en 
relación al costo da dicha canasla en 1989. 
Esla tendencia, que se supone se mantendrá 
a lo largo del allo, amenaza seriamente con 
deteriorar aún más las condicionas de po· 
braza y da elClrema pobreza qua sufre el pals 
y que, presuntamente, el programa de go· 
bierno da ARENA pretendla aliviar. 

El Ministerio de Planificación (MIPLAN) 
indica que, en el mes de abril, el costodiariode 
la canasta básica de alimentos alcanzó an al 
área urbana y rural del pals un valor da e26.38 
y e20.20, raspactivamanta (ver cuadros 1 y 2). 
Estos valores significaren incrementos con 
respecto al mas da marzo da 3.4% an al área 
urbana y del 4.23% an al área rural; y, an 
términos de variación anual, representaron 
incrementos del 12.83% y del 9.19% raspee· 
tivamante. 

El aumento del costo da los alimentos ha 
sido dderanciado. El mayor crecimiento ha 
correspondido al malz (13.5%), frijol (7.9%) y 
pan lrancés (19.2%), productos que conti· 
luyen la base lundamenlal de la dieta alimen
ticia da los salvadoreños, aspacialmanta da 
aquéllos da más bajos recursos. 

En términos más simples, asta aumento 
en al costo da esta canasta de alimenlos 
signdica qua una familia urbana y una familia 
rural promedio (formadas por 5 miembros) en 
al mas da abrü necasitaron desembolsar cada 
una aproximadamente e791.40 y e606.00 
para podar cubrirlas nacasidadas mlnimas da 
protelnas y calorlas requeridas para qua sus 
miembros pudiesen reproducir su vida en 
términos normales. Esta desembolso rapra· 
sentó un incremento absoluto da e35.40 y da 
e31.20con respecto a los gastos que debieron 
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efectuarse en al mes de enero para sufragar 
las necesidades de alimenlactón familiar. 

Las implicaciones da asta incremento en 
los costos da alimentación lamiliar son nu· 
merosas, sobra todo si se tiene presente qua 
al úhimo aumento general decretado en los 
salarios mlnimos no alcanzó a compensar la 
pérdida da poder adquis~ivo de los traba· 
jadoras ni siquiera con relación a los niveles 
existentes an 1979; y si se considera qua al 
desempleo y el subampleo continúan era· 
ciando vertiginosamente debido a la contrac
ción de la actividad económica del pals. 

lnsislantamante, sa ha señalado que la 
canasta básica de alimentos consl~uya un 
indicador fundamental para al saguimianlo de 
las condiciones da vida da una población. En 
alacio, la comparación del costo da dicha 
canasta con los niveles de ingreso familiar, 
parm~e establecer en un momento daler· 
minado y con algún grado da precisión, los 
nivelas da pobreza y da alClrema pobreza. En 
asta sentido, todas aquellas familias cuyo 
ingreso mensual es insuficiente para cubrir al 
costo da la canasta básica da alimentos se 
clasdican dentro da siluación da pobreza ex
trema. 

MIPLAN estimó en junio da 1989 qua al 
30% da las familias a nivel nacional sa ubican 
an al estrato da pobreza elClrema, es decir, 3 
da cada 10 familias salvadoreñas no tanlan al 
ingreso suficiente para alimentarse en condi· 
cionas adecuadas. De cara a esta critica si
tuación, al Presidenta Cristianiproclamó en su 
discurso da asunción presidencial su voluntad 
da gobernar •a favor de los más pobres da los 
pobres", y prometió, asimismo, encaminar 
serios esfuerzos para erradicar la s~uación da 
miseria en qua se debata ase estrato da la 
población. 

Esta aseveración del Presidenta fue raci-
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CUADRONo.1 

EL SALVADOR: ESTIMACION DEL COSTO DE LA CANASTA BASICA 
DIARIA DE AUMENTOS EN EL AREA URBANA 

ENERO· ABRIL 1890 
(EN COLONES) 

Alimentos Enero 

1. Tortillas de malz 0.51 
2. Frijol rejo 0.27 
3. Arroz 0.25 
4. Azúcar refinada 0.20 
5. HueV09 0.42 
6. Leche fluida 0.65 
7. Camas 1.70 
8. Grasas 0.20 
9. Verduras 0.55 

10. Frutas 0.40 
11. Pan francés 0.31 
12. Sal común 0.01 

costo/persona 5.55 
costonamiliar 25.20 

FUENTE: Ministerio de PlanHicación. 

bida en su momento con sumo escepticismo, 
tomando en cuenta que el Programa Eco
nómico de ARENA se caracteriza por la 
ausencia total de pollticas de protección del 
poder adquisttivo de los salarios frente a las 
medidas de liberalización general de la eco· 
nomla. Por otra parte, su Programa Social, 
destinado a •enlrentar los ratos da pobreza 
extrema•, sa limü a una serie da medidas 
asistencialistas y paternalistas, las cuales son 
Insuficientes para enfrentar con seriedad tal 
rato. Ejemplos da ello lo constttuyen medidas 
como dar almuerzo gratutto a los nil\os qua 
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Febrero Marzo Abril 

0.55 0.58 0.65 
0.27 0.27 0.30 
0.25 0.25 0.25 
0.21 0.20 0.20 
0.44 0.43 0.47 
0.70 0.63 0.54 
1.74 1.83 1.93 
0.29 0.29 0.29 
0.47 0.45 0.43 
0.41 0.39 0.39 
0.29 0.29 0.35 
0.01 0.01 0.01 

5.63 5.62 5.81 
25.56 25.51 26.38 

tienen accaso al sistema educativo formal 
(quienes dHlcilmente pertenecen al estrato de 
extrema pobreza) o entregar alimentos preve
nientes de donaciones extranjeras a habttan
tes de comunidades marginales a cambio de 
trabajo temporal en favor de seis comuni· 
dades (del tipo de adoquinar calles o cavar 
zanjas para al drenaje de aguas negras). 

Un al\o después de haberse formulado la 
promesa de lavorecer a "los mh pobres de los 
pobres·. la realidad se ha encargado de de
mostrar cuén ingenua era tal pretensión al no 
contar con los instrumentos idóneos para 

Digitalizado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." 
Universidad Centroamericana José Simeón Cañas



___________ resumen semanal 

lograr que la pobreza disminuyera o que al mento entre muchos otros que podrlan es
menos no creciera, en el contexto de un pro- grimirse para afirmar que después de un ai\o 
grama de ajuste basado en la liberalización de de "libre juego• de las fuerzas del mercado, la 
la ec:onomla y en la apertura externa La evo- pobreza no sólo no ha disminuido en el pals 
lución de la canasta básica de alimentos en el sino que muchas familias que antes no se 
marco del deterioro acelerado de los ingresos inclulan en esa situación lo estén ahora o 
reales de la población es tan sólo un argu- están al borde de ella. 

CUADRONo.2 

EL SALVADOR: ESTIMACION DEL COSTO DE LA CANASTA BASICA DIARIA 
DE AUMENTOS EN EL AREA RURAL 

ENERO-ABRIL 1880 
(EN COLONES) 

Alimentos Enero Febrero Marzo Abril 

1. Tortillas de malz 1.00 1.07 1.12 1.27 
2. Frijol 0.37 0.37 0.38 0.41 
3. Arroz 0.15 0.15 0.15 0.15 
4. Azúcar refinada 0.16 0.17 0.16 0.17 
5. Huevos 0.38 0.40 0.39 0.43 
6. Leche lluida 0.30 0.32 0.29 0.24 
7. Grasas 0.16 0.17 0.17 0.17 
8. Verduras O.SS 0.47 0.45 0.43 
9. Frutas 0.41 0.42 0.41 0.40 

10. Sal común 0.01 0.01 0.01 0.01 

costo/persona 3.49 3.55 3.53 3.68 
costo/familiar 19.16 19.49 18.38 20.20 

FUENTE: Ministerio de Plan~icación. 
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ASESINADO: El 04.06, pistole
ros desconocidos asesinaron 
con armas de grueso calibre al 
Dr. José Armando Pana Argueta, 
magistrado suplente de la 
Cámara Primera de lo Civil de la 
primera sección del centro, en 
momentos en que al profesional 
llegaba a su residencia en la 
colonia Campo Los Elfsaos. Su 
viuda, sanora Martha Sonia 
González de Pana, mandestó 
que su esposo nunca recibió 
amenazas ni dio motivo para ser 
asesinado. 

FISCAL: El 31.05, la comisión 
de legislación y puntos consti
tucionales de la Asamblea Legis
lativa, dictaminó que no habla 
lugar a la lormación de causa 
contra el Fiscal General de la 
República, Dr. Mauricio Colora
do, en relación al caso Zaldlvar. 
El dictamen lue aprobado por los 
32 diputadios de ARENA, tras 
una acalorada discusión con las 
otras lracciones. Por otra parte, 
la Asamblea eligió por mayorla, 
como nuevo Fiscal General, al 
Dr. José Roberto Mendoza Je
rez, quien mandesló que desar
rollarla su función sin entrar en 
conlrontación con ningún sector 
del pals. Como nuevo Procura
dor General de la República, en 
sus1~ución de la Lic. Rhina Es
calan!& de Rey Prendes, fue 
electo el Dr. José Vicente Ma
chado Salgado; y como nuevo 
presidente de la Corte de Cuen
tas, el Dr. Ralael Hernán Centra
ras Rodrlguez. 

~~~~~~~~~~~~~-

Acuerdos políticos 
en Guatemala 

En el horizonte abierto por Esquipulas 11, la cumbre de 
Montelimar cerró todo un proceso de apertura y renovación 
de espacios pollticos para fomentar la participación po
pular en la vida polllica de Nicaragua. Paradójicamente, al 
Frente Sandlnista -principal impulsor de dicho procaso
se vio !orzado a abandonar al poder tres sufrir la inesperada 
derrota electoral en los comicios de lebrero. 

También en otros paises del área Esquipulas 11 ha 
continuado propiciando dinamismos importantes de recon
ciliación nacional. Tanto en El Salvador como en Guate
mala se han reiniciado, dentro de una prometedora nueva 
fase, los procesos de diálogo-negociación entre las fuerzas 
rebeldes y los respectivos gobiernos para determinar las 
condiciones necesarias que perm~irlan la reinoorporación 
de los insurgentes al proceso polltico interno de cada 
nación. Tales iniciativas están favorecidas, entre otros 
factores, por el nuevo clima mundial de distensión. Los 
acuerdos asumidos en Madrid, por la Unión Revolucionaria 
Nacional de Guatemala (URNG) y el gobierno de Cerezo, 
const~uyen el logro más reciente en aquella linea. 

El conllicto bélico gualemalteco, con más de tres déca
das de persistencia, es el más antiguo de los conllictos 
regionales. Ha sido sólo con ocasión de la suscripción de 
los acuerdos de Esquipulas 11 que ha sido posible muy 
tardlamente la búsqueda de opciones polfticas para 
ponerle término. En marzo último, la URNG y la Comisión 
Nacional de Reconciliación de Guatemala (CNRG), reu
nidas en Oslo, suscribieron un acuerdo concreto que abrla 
formalmente las vlas del diálogo. Aun y cuando la guerra y 
la violencia continuaron dominando la vida de la sociedad 
guatemalteca, dicho procaso ha seguido avanzando. De 
esta suerte, la URNG y representanles de los partidos 
pollticos gualamaltecos, como parte de la segunda etapa 
del procedimiento de conversaciones estipulado en Oslo, 
se reunieron en Madrid para discutir las condiciones que 
garantizarlan la reincorporación de las fuerzas insurgentes 
a la vida polltica de Guatemala. El encuentro se celebró 
entre el 28 de mayo y el 1 de junio en San Lorenzo del 
Escorial, bajo la mediación de la CNRG, presidida por 
Monsellor RodoKo Ouezada Torullo, presidente de la Con
ferencia Episcopal de Guatemala Como observador del 
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encuentro, en representación del secretario general de la 
ONU, participó Francas Vendrell. 

Las conversaciones finalizaron con la suscripción de un 
acuerdo en virtud del cual las fuerzas insurgentes se 
comprometen a no cometer ningún acto de sabotaje a la 
infraestructura económica del pals, ni contra el normal 
desarrollo del proceso electoral programado para 
noviembre próximo. No obstante, tal compromiso no con
templa el cese de hostilidades. A cambio de estas conce
siones, la URNG recibió la promesa de los representantes 
de los partidos polfticos de "lomar las medidas necesarias 
y viables para incorporarla de manera legal al proceso 
polltico del pals ... a electo de que pueda participar en la 
Asamblea Nacional Const~uyente que ... (propiciaremos) 
en 1991 ". La meta úhima de tal participación serla la 
"revisión y reforma inst~ucional, que incluya el ordena
miento jurldico del pals ... con el objeto de lograr las metas 
de paz y perfeccionamiento de la democracia funcional y 
participativa". Estos primeros resuhados posüivos alientan 
un sano optimismo respecto del desarrollo posterior de las 
conversaciones de paz. De hecho, el procedimiento ne
gociador establecido en Oslo prevé encuentros de la URNG 
con sindicatos, empresarios y sectores de iglesia antes de 
reunirse con el gobierno y las Fuerzas Armadas. 

La importancia de los acuerdos de Madrid radica, en 
delinüiva, en su dimensión operativa para regular y enmar
car futuras negociaciones entre la guerrilla y el gobierno de 
Guatemala. Su procedimiento escalonado posibilüa, por 
otra parte, un rápido consenso general sobre las mndi
ciones y los mecanismos a implementar para conseguir el 
fin del conllicto. Todo ello justttica el optimismo externado 
por el conjunto de las fuerzas pollticas de Guatemala ante 
los resultados de este encuentro. Sin embargo, en Guate
mala, como en el caso de El Salvador, la paz no esté a la 
vuelta del cemino. Hay todavla mucho trabajo por delante, 
sobre todo en lo relacionado con la mnliguración de los 
espacios reales de participación polltica para las fuerzas de 
izquierda. En ambos paises, a despecho de Esquipula.3 11, 
siguen en pie los mecanismos de aniquilamiento de la 
oposición democrática. Sin el electivo desmantelamiento y 
depuración de los instrumentos de terror en estos paises no 
habrá condiciones para que prospere la paz y la democra
cia real en la convulsionada y destruida Centroamérica. 
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LIMITES: El Ministerio de Rela
ciones Exteriores inrormó el 
04.06 que han viajado a Holan
da, para asistir a una audiencia 
especial en la Corte Interna
cional de Justicia sobre el dtte
rendo limltrole con Honduras, el 
canciller José Manuel Pacas 
Castro; el agente, Dr. Alfredo 
Martlnez Moreno; la directora 
general de Llm~es, Lic. Calina 
Ouinteros;y la abogada asesora, 
Lic. Ana Elizabeth Villalta; a 
quienes se sumará el embajador 
de El Salvador ante Holanda y 
co-agente ante la Corte Inter
nacional, Roberto Arturo Cas
tillo. En la audiencia participarán 
también, como asesores de la 
delegación salvadore~a. los 
juristas Elihu Lauterpach, Pros
pe: Weil y Ke~h Highet. 

FONDOS: La conlerencia inter
nacional de paises donantes 
para Nicaragua aprobó el 07.06, 
en Roma, una ayuda de 120 
millones de dólares llquidos 
como "fondo adicional de emer
gencia". Según el presidente del 
Banco de Nicaragua, Francisco 
Mayorga, "los resuhados de la 
conferencia no sólo llenaron los 
objetivos, sino que han sido su
periores a los que se esperaba". 
En la conferencia particiµaron 
delegaciones de los doce paises 
de la CEE, Japón, Canadá, Esta
dos Unidos, México, Venezuela, 
Colombia, Argentina, Brasil, 
Suecia, Noruega y Finlandia; y 
representantes del FMI, Banco 
Mundial, BID y de agencias 
especializadas de la ONU. 
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